LA TERCERA (STGO-CHILE)			14.06.2003
17.97x17.73	1	Pág. 6	2655293-2



AUTORIDADES DE GOBIERNO VALORARON AYER DECLARACIONES DE CHEYRE SOBRE DERECHOS HUMANOS

Gesto de general es parte de plan acordado con el gobierno sobre DD.HH.

LA TERCERA (STGO-CHILE)				14.06.2003
18.38x13.98	2	Pág. 6		2655295-4

- Las declaraciones del comandante en jefe del Ejército no sorprendieron al Presidente Ricardo Lagos. Ambos sostuvieron en los últimos días una importante reunión privada donde abordaron posibles salidas al tema.
- El gobierno está elaborando un paquete legislativo que incluye rebaja de penas a cambio de información y mayores reparaciones.

oy a comentarlo después, pero brevemente le quiero decir que me han parecido muy bien". Con esas escuetas palabras, el Presidente Ricardo Lagos valoró ayer las declaraciones que hizo el jueves el comandante en jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre, quien llamó al gobierno a buscar una salida al tema de los derechos humanos con miras a la reconciliación nacional, a tra-

dad, en la justicia".

El gesto del jefe castrense, que más tarde fue elogiado por el vocero de La Moneda, Francisco Vidal, no fue sorpresivo para el Mandatario. Ambos sostuvieron hace algunos días un encuentro para hablar del tema, que -según confirmaron fuentes del Ejército-tuvo un carácter privado.

vés de "un espacio de reencuentro en la ver-

Cheyre, en representación de las Fuerzas Armadas, es sólo uno de los actores involucrados en realizar un nuevo esfuerzo para cerrar las heridas que aún están abiertas, aprovechando la coyuntura del 30 aniversario del golpe militar de 1973.

También están participando la abogada socialista Pamela Pereira, quien ha generado un nexo importante con el jefe del Ejército; el gobierno, a través de una comisión que encabeza el ministro José Miguel Insulza, y representantes de la Iglesia.

Paquete legislativo

Los más optimistas señalan que las gestiones podrían ver la luz a fines de junio a través de una propuesta global apoyada por todos los sectores del país, que incorpore las fórmulas entregadas por los diversos partidos políticos y las agrupaciones de DD.HH.

Según una fuente oficialista, se está elaborando un paquete legislativo que incluye rebaja de las penas a los autores de las violaciones a los derechos humanos a cambio de entrega de información. Además, está contemplada una iniciativa para mejorar las en pos de la reconciliación. Esta semana, el jefe de la Fach, Osvaldo Sarabia, restituyó los beneficios a los funcionarios exonerados por razones políticas. Cheyre, en tanto, estaría trabajando en un nuevo intento para recopilar información sobre desaparecidos, especialmente para chequear los antecedentes recogidos en el marco de la mesa de diálogo y que han resultado erróneos.

Optimismo en Palacio

En Palacio existe optimismo de que el gobierno va a poder hacer prevalecer su fórmula en materia de DD.HH. Una alta fuente aseguró que la propuesta será presentada ante el país por el Presidente Lagos y tendrá tres ejes: el tema penal, las reparaciones y el futuro. Esto último, entendido como el ítem del "nunca más en Chile", que incluye la aprobación de los tratados internacionales pendientes (TPI, genocidio y desaparición forzosa) y, a nivel interno, las atribuciones de los tribunales militares y su sometimiento a la Corte Suprema aun en tiempos de guerra.

Los más optimistas señalan que las gestiones podrían ver la luz a fines de junio a través de una propuesta global apoyada por todos los sectores del país, que incorpore las fórmulas entregadas por los partidos y las agrupaciones de DD.HH.

reparaciones a los familiares de las víctimas (pensiones, acceso a la salud y becas). Una alta fuente de La Moneda señaló al respecto que se trata de buscar una fórmula "razonable", que pueda ser costeada por el Estado.

Nueva búsqueda de información

Según se señala en el gobierno, las gestiones de Cheyre estarían avaladas por el resto de los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas, quienes también han dado señales

Apoyo de la Iglesia

El obispo emérito de Linares, Carlos Camus, valoró las declaraciones de Cheyre: "El ha estado sinceramente interesado en solucionar el tema de los derechos humanos, por eso está buscando una solución. Veo en él una buena intención de producir una unidad para todos los chilenos. Me parece que es una posición de un Ejército muy profesional. Todo esto es positivo".

 LA TERCERA (STGO-CHILE)
 14.06.2003

 10.84x17.65
 3
 Pág. 6
 2655298-7

NECESIDAD DE UNA SOLUCION GLOBAL

Amplio apoyo en la derecha y ex militares

Personeros de la oposición vinculados al gobiemo militar y ex uniformados compartieron ayer el juicio del comandante en jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre, coincidiendo además en reconocer que uno de los causantes de la intervención de las Fuerzas Armadas en 1973 fue la clase política de la época.

El senador de la UDI Jovino Novoa, que fue subsecretario general de Gobierno. compartió los dichos del general Cheyre, va que "la principal responsabilidad del quiebre institucional fue del gobierno de la época, pero hay que reconocer que la clase política en su conjunto fue incapaz de buscar una salida no fáctica". Además. reconoció que "es una lección que los chilenos hemos aprendido, ya que por duras y difíciles que sean las situaciones, nunca más debiera recurrirse a la violencia o a las violaciones a los derechos humanos para obtener propósitos de pacificación o combatir la violencia; nunca más se puede hacer con más violencia y violando los derechos humanos".

El diputado de RN Alberto Cardemil, subsecretario del Interior del gobierno militar, coincidió con el jefe castrense y estimó que se trata de una opinión "prudente y patriótica" y constituye "una nueva opción de resolver un tema pendiente de la transición. Además, las FF.AA. tienen razón, porque su intervención no fue fruto del gorilismo, sino un planteamiento de la clase política de la época".

El senador de la UDI y dos veces jefe de gabinete del gobierno militar, Sergio Fernández, dijo que "el general Cheyre busca la reconciliación, creo que él ha dado pasos y ha demostrado una voluntad de reconciliación que es muy loable y obviamente se debe apoyar. Es un hombre que tiene muy claro que el país tiene que mirar hacia adelante, tiene que superar sus diferencias. El como soldado sabe que en la medida que un país esté dividido por hechos tan profundos, no puede realmente desplegar todo su potencial. Es muy positivo lo que él plantea".

A su vez, el ex vicecomandante en jefe del Ejército Julio Canessa estimó que las palabras de Cheyre expresan una "buena doctrina militar", porque "el Ejército ha dado siempre muestras de disciplina, profesionalismo, no deliberancia, obediencia y eficiencia". Añadió que "ojalá que los avatares de la política no lleven las cosas a los extremos de 1973 y nunca más se produzca una situación como ésa, en la cual el Ejército es absolutamente inocente".